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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

С 1 сентября крупнейшие 
города Израиля охваче-

ны массовыми антиправи-
тельственными выступле-
ниями. Новая волна проте-
стов, ставших, по оценкам 
экспертов, самыми масштаб-

ными с момента начала бое-
вых действий в секторе Газа 
7 октября 2023 года, накрыла 
страну после известия об 
убийстве шестерых заложни-
ков, находившихся в плену у 
движения ХАМАС почти 11 

месяцев. Их тела обнаружи-
ли в туннеле в районе города 
Рафах. По версии армейских 
представителей, людей рас-
стреляли незадолго до при-
хода в район подразделений 
израильских войск.  

Участники манифестаций 
требуют от властей любой 
ценой спасти и вернуть до-
мой оставшихся похищен-
ных, то есть срочно заклю-
чить соглашение с палестин-
скими радикалами о прекра-
щении огня, отказавшись ра-
ди этого от контроля над Фи-
ладельфийским коридором 
— узкой полосой протяжён-
ностью около 15 км на гра-
нице между Египтом и пале-
стинским анклавом.   

В Тель-Авиве, превратив-
шемся в протестный центр, 
многотысячная толпа с на-
циональными флагами и 
портретами пленников тра-
диционно собирается у зда-
ния штаба минобороны, 
скандируя лозунги с призы-
вом к премьер-министру 
Биньямину Нетаньяху взять 
на себя ответственность за 
гибель ни в чём неповинных 
людей, уйти в отставку и на-
значить дату досрочных вы-
боров. Улицы города пестрят 
сделанными краской надпи-
сями на асфальте: «Сделка — 
немедленно!». Повсюду 
слышны выкрики: «Биби, ты 
убиваешь заложников!», 
«Мы хотим, чтобы они воз-
вратились живыми!», «Офи-
цер, офицер, кого ты защи-
щаешь?». 

Одновременно манифе-
станты перекрыли Аялон, 
главное шоссе страны, про-
ходящее через Тель-Авив. 
Разъярённые пассивностью 
правительства в деле о выз-
волении пленных демон-
странты запускали фейер-
верки, жгли костры, бросали 
на дорогу камни, гвозди и 
мусор. По данным местных 
СМИ, в первый день обще-
национальных протестов на 
улицы крупнейшего изра-
ильского мегаполиса вышли 
300 тысяч человек. Для 

усмирения протестующих, 
устроивших стычки с поли-
цией, правоохранители ис-
пользовали водомёты и све-
тошумовые гранаты. Около 
30 человек задержаны. Ана-
логичные акции прошли в 
Иерусалиме, в котором воз-
мущённые бездействием 
властей израильтяне стол-
пились у здания кнессета 
(парламента), а также в Ре-
ховоте, где несколько тысяч 
человек заблокировали дви-
жение по основной улице 
города.  

Желая оказать дополни-
тельное давление на руко-
водство страны, а также вы-
разить солидарность с 
семьями заложников, 2 сен-
тября влиятельная изра-
ильская конфедерация 
профсоюзов «Гистадрут» 
организовала однодневную 
общенациональную заба-
стовку, к которой присоеди-
нились муниципальные 
служащие, работники сфе-
ры здравоохранения, со-
трудники аптек, транспорт-
ных компаний, оборонных 
предприятий, заводов по 
производству продуктов 
питания. Стачка также при-
вела к временному закры-
тию международного аэро-
порта имени Бен-Гуриона в 
Тель-Авиве, не функциони-
ровали ряд правительствен-
ных учреждений, школы и 
детские сады. 

Более 800 тысяч членов 
профобъединения настаива-
ли на продолжении диалога 
с ХАМАС, конечным итогом 
которого должно стать  под-
писание документа, гаранти-
рующего возвращение за-
ложников.  

Наряду с забастовкой в 
стране продолжились про-
тестные марши. Так, 4 сен-
тября на акцию в Тель-Ави-

ве опять вышли десятки 
тысяч людей. Символом 
манифестации стал взмыв-
ший до небес огромный ко-
стёр, разожжённый на про-
езжей части. Штаб семей 
заложников и пропавших 
без вести обвинил Нетань-
яху в том, что он, по сути, 
сидит сложа руки и блоки-
рует обменную сделку. На-
кануне был опубликован 
семистраничный внутрен-
ний документ с перегово-
ров, согласно которому гла-
ва израильского кабмина в 
конце июля внёс ключевые 
изменения относительно 
Филадельфийского коридо-
ра, заставившие ХАМАС мо-
ментально отказаться от 
дальнейших дискуссий. 

 
Фото Рейтер.
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Чудеса в решете 
Любопытные факты и странности 
на финише подготовки к выборам 

«Если не примете участие, 
вас быстрее уволят» 

Причиной забастовки в Германии стал 
конфликт между немецкими профсоюзами 3

Можно ли заботиться о России, 
будучи на американском берегу? 
Про Борового* и Новодворскую не зря говорили, 
что это ещё та парочка 4

2

С газетой — 
на улицу 

 
Коммунисты и комсомольцы Железнодорожного 

района Рязани начиная с середины августа проводят 
акцию «Красные в городе!». Их агитпункты сегодня 
можно встретить возле крупных торгово-рыночных 
комплексов и оживлённых остановок общественного 
транспорта.

Алые флаги, куртки и на-
кидки издалека привле-
кают внимание жите-

лей областного центра.  
Участники акции раздают 

горожанам партийные газе-
ты «Правда» и «Приокская 
правда», проводят беседы  
с жителями, собирают их 
подписи против сокращения 
числа льготных поездок на 
муниципальном обществен-
ном транспорте для рязан-

ских пассажиров льготных 
категорий, собирают наказы 
избирателей, которые будут 
переданы депутатам-комму-
нистам. 

Рязанцы воспринимают ак-
цию с большим интересом. 
Всего было распространено 
несколько тысяч экземпляров 
агитматериалов. 

 
Пресс-служба Рязанского 

обкома КПРФ.

Хотя совещание у прези-
дента, на котором под-
нималась тема инфля-

ции, прошло раньше, чем был 
опубликован проект «Основ-
ных направлений единой госу-
дарственной денежно-кредит-
ной политики на 2025 год и на 
период 2026 и 2027 годов» (да-
лее «Основные направления 
ДКП»), мы начнём разговор с 
этого документа, потому что 
его вариант, представленный 
Банком России в минувший 
четверг, готовился ещё до ука-
занного совещания, и поэтому 
«антиинфляционные» указа-
ния президента в нём, очевид-
но, отражены не были.  

Подобный документ, описы-
вающий планы и прогнозы ЦБ 
в сфере ДКП на ближайшие три 
года, разрабатывается и публи-
куется ежегодно. Центральное 

место в нём занимает описание 
возможных сценариев разви-
тия экономических условий и 
того, как ЦБ собирается дей-
ствовать в том или ином сцена-
рии. Раньше под «экономиче-
скими условиями» понимались 
в основном внешние факторы 
(в первую очередь состояние 
мировой экономики), а теперь 
на первый план вышли факто-
ры внутрироссийские, такие 
как бюджетная политика, объё-
мы и условия льготного креди-
тования и т.п. Для ЦБ и его по-
литики они тоже внешние, так 
как подобные вопросы — это 
компетенция правительства, а 
регулятор имеет по ним лишь 
«совещательный голос».  

В этом году публикация «Ос-
новных направлений ДКП» вы-
звала широкий резонанс в 
СМИ: во-первых, из-за беспре-

цедентно высокого уровня жё-
сткости антиинфляционной 
риторики, который для многих 
оказался неожиданным, и, во-
вторых, из-за резко негатив-
ной позиции регулятора по во-
просу льготного кредитования 
(во всех его видах, а не только 
льготной ипотеки).  

В этом году в «Основных на-
правлениях ДКП» негативное 
отношение ЦБ к льготному кре-
дитованию акцентировано го-
раздо сильнее, чем в прошлые 
годы. Это стало результатом 
«разбора полётов», который ЦБ 
проделал после того, как при-
знал свою ошибку с прогнозом 
скорости замедления инфля-
ции, сделанную им в конце 
прошлого года. Он тогда ожи-
дал (и ориентировал рынки), 
что обуздание инфляции про-
изойдёт уже во второй полови-
не 2024 года и примерно в это 
время можно будет начинать 
цикл снижения ставок.  

К концу весны регулятор 

публично признал, что ошибся 
с этим прогнозом, и занялся 
анализом того, что пошло не 
так. По мнению ЦБ, главная 
причина — это большие объё-
мы льготного кредитования. 
Именно они, по мнению ЦБ, 
стали основной причиной сни-
жения эффективности так на-
зываемого трансмиссионного 
механизма ДКП, то есть меха-
низма влияния ключевой став-
ки на экономику и инфляцию. 
В качестве ещё одной причины 
своей ошибки регулятор упо-
минает также неожиданно низ-
кую чувствительность потреб-
кредитования к повышению 
ставки, но критике льготного 
кредитования он в «Основных 
направлениях ДКП» уделяет го-
раздо больше внимания. 

Что касается жёсткости рито-
рики в целом, то для читателей 
нашей газеты ничего нового и 
неожиданного в этом нет: 
бóльшая часть «ястребиных на-
мерений» ЦБ была оглашена 

ещё месяц назад — по ито- 
гам июльского заседания ЦБ, и 
мы тогда подробно написали  
об этом (см. «Вот и восем-
надцать!», «Правда», №82, 
2.08.2024). Именно тогда ЦБ 
кардинально пересмотрел свой 
базовый макропрогноз и чётко 
сформулировал свою позицию 
в отношении формирования 
траектории ключевой ставки.  

Вот эта позиция: прогноз по 
уровню ставки не следует рас-
сматривать отдельно от про-
гноза инфляции; инфляция и 
ставка неразрывно связаны; ес-
ли инфляция окажется выше 
прогноза, то и траектория 
ключевой ставки обязательно 
будет пересмотрена. 

На самом деле, несколько 
упрощая, правило, которым ру-
ководствуется ЦБ, можно сфор-
мулировать даже так: чем выше 
инфляция, тем более жёсткая 
ДКП требуется для её подавле-
ния, а значит, тем выше должна 
быть ключевая ставка в реаль-

ном выражении, то есть за вы-
четом инфляции. Под «инфля-
цией» здесь следует понимать 
текущее значение этого пара-
метра, то есть рост цен за по-
следний месяц (или за послед-
ние три месяца), в годовом пе-
ресчёте со снятой сезонностью.  

Понятное дело, здесь речь 
не идёт об инфляционных 
всплесках, вызванных разовы-
ми факторами — такими как, 
например, подъём тарифов на 
услуги ЖКХ в июле этого года, 
из-за которого текущая ин-
фляция по итогам месяца в го-
довом пересчёте со снятой се-
зонностью резко подскочила 
до 16,1%, при том что в июне 
было «только» 9,3%. Но если 
рост цен складывается выше 
прогнозов систематически, по 
широкому кругу товаров и 
услуг, то ужесточение ДКП 
обязательно последует. Регу-
лятор нам это гарантирует. 

 
(Окончание на 2- стр.)

В борьбе с инфляцией есть опасность 
спровоцировать рецессиюНа минувшей неделе произошло два важных события, 

напрямую касающихся борьбы с инфляцией. Во-первых, 
президент Путин поручил правительству и ЦБ актив-
нее бороться с инфляцией и координировать свои дей-
ствия в этом вопросе. Во-вторых, ЦБ представил про-
ект «Основных направлений единой государственной де-
нежно-кредитной политики» на ближайшие три года.

КРАСНЫЕ В ГОРОДЕ!

3 сентября, в День 
воинской славы России, 
знаменующий 79-ю го-
довщину Победы над 
милитаристской Япо-
нией и окончания Вто-
рой мировой войны, 
Центральный Комитет 
КПРФ, фракция КПРФ в 
Госдуме, Московские го-
родской и областной ко-
митеты КПРФ провели 
в Москве депутатскую 
встречу с избирателя-
ми и возложение цветов 
к могиле Неизвестного 
солдата у Кремлёвской 
стены и к памятнику 
маршала Жукова. 

 

Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции 
КПРФ в Госдуме Г.А. Зю-

ганов, выступая перед журна-
листами, в частности, отметил: 

— 3 сентября 1945 года в га-
зете «Правда» было опублико-
вано обращение И.В. Сталина 
не только к гражданам СССР, но 
и к прогрессивной обществен-
ности всего мира. Так 3 сентяб-
ря стало Днём разгрома япон-
ского милитаризма и оконча-
ния Второй мировой войны. 

Сталин перечислил в своём 
обращении преступления 
японского капитала и япон-
ских милитаристов. Он сказал, 
что мы сгладили то чёрное пят-
но, которое было наложено на 
нашу историю. В 1904 году 
Япония объявила нам войну. 
Она утопила наши ведущие ко-
рабли, организовала большую 
бойню. После полуторагодич-
ной войны Россия была вынуж-
дена подписать позорный для 

нас мир. По этому договору 
нам запрещалось держать вой-
ска в Порт-Артуре. Японии пе-
редали Курильские острова и 
половину Сахалина. Была пе-
ререзана маньчжурская дорога. 
Мы теряли прямой выход в Ти-
хий океан, к Камчатке и Чукот-
ке. Это означало дальнейшее 
отторжение от России Дальне-
го Востока. 

В 1918 году японцы высади-
ли на наш берег почти восьми-
десятитысячную армию. Крас-
ная Армия нанесла ей пораже-
ние, выбросила с советской 
земли. 

В 1940-е годы японцы регу-
лярно нарушали нашу границу 
и воздушное пространство. 
Мы были вынуждены на Даль-

нем Востоке держать большую 
и сильную армию. 

Когда фашисты напали на 
нашу страну в 1941 году, Ста-
лин здесь, на Красной площа-
ди, 7 ноября 1941 года провёл 
большой тридцатитысячный 
парад. Наши войска сразу ухо-
дили на фронт. Этот парад на-
столько повлиял на возмож-
ных союзников и пособников 
Гитлера, что Япония, готовясь 
снова напасть на нас, всё-таки 
не открыла второй фронт. Воз-
держалась от этого и Турция. 

В обращении И.В. Сталина 
была дана реальная оценка тех 
великих достижений, которых 
добились Красная Армия и со-
ветский народ. Мы оконча-
тельно разгромили нацизм и 

фашизм, обеспечив Победу на 
планете. 

В эти дни во Владивостоке 
открывается девятый Между-
народный Восточный эконо-
мический форум. На нём рабо-
тает наша большая команда 
под руководством Н.М. Хари-
тонова, Л.И. Калашникова, А.В. 
Корниенко, Н.А. Останиной. 
Туда приехали представители 
почти 80 государств мира, и 
мы там сегодня, высоко подняв 
Красный стяг Победы, демон-
стрируем свою волю к новым 
победам. 

Нашей партии пришлось 20 
лет добиваться восстановле-
ния праздника 3 сентября, по-
свящённого завершению Вто-
рой мировой войны и разгро-

му японского милитаризма. 
Сегодня это решение уже 
вступило в силу. 

Но, к сожалению, продол-
жается предательство нашей 
страны, нашего потенциала: 
«ельцинщина» и всякая «гор-
бачёвщина». Последователи 
этих предателей сегодня всё 
ещё сидят в разных кабине-
тах, продолжают предавать 
великие идеалы нашей По-
беды. То, что мы сегодня ви-
дим на ридной Украине, ко-
торую захватили нацисты, 
бандеровцы и церэушники, 
— продолжение той агрес-
сии, которую развязали фа-
шисты и японцы против на-
шей страны в 40-е годы про-
шлого века. 

Я сегодня разговаривал с 
партийцами из Белгородской, 
Курской областей, из Донбас-
са. Я кланяюсь нашим ребятам 
и командирам, которые храб-
ро и достойно сражаются за 
свободу и независимость на-
шей Родины. 

Но ещё раз хочу напомнить 
у этого святого места, у могилы 
Неизвестного солдата, у па-
мятника маршалу Жукову, чьи 
военные операции изучают 
все академии мира: чтобы по-
беждать, нужно прежде всего 
извлечь главные уроки из по-
бед Ленина и Сталина. 

 В рамках той системы — 
предательской, компрадор-
ской, капиталистической, ко-
торую нам навязали в 1991 го-
ду, обеспечить уверенную по-
беду невозможно. У англосак-
сов, натовцев общий потенци-
ал в 10 раз выше нашего. По-
этому надо максимально раз-
вивать свою науку, экономику, 
образование. 

Мы должны реализовать на-
шу Программу Победы — 12 за-
конов, которые обеспечат нам 
наполнение бюджета развития. 
Надо принимать наш закон 
«Образование — для всех», га-
рантировать каждому молодо-
му человеку бесплатное обра-
зование, высокое развитие нау-
ки. И надо всё сделать для того, 
чтобы школа воспитывала на-
стоящих героев и патриотов. 

Наша задача — сделать вы-
воды из прошлых наших по-
бед, мобилизовать и обеспе-
чить новую победу. Сделать 
это без социализма, справед-
ливости и дружбы народов не-
возможно. 

Kprf.ru 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Победа невозможна без социализма, 
справедливости и дружбы народов
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В связи с этим примечатель-

ны два высказывания зампре-
да ЦБ Алексея Заботкина на 
пресс-конференции, посвя-
щённой презентации «Основ-
ных направлений ДКП». На во-
прос «Возможно ли в России 
возникновение инфляцион-
ной спирали?» он ответил, что 
точно нет, ни при каких об-
стоятельствах: ЦБ не допустит 
зарождения инфляционной 
спирали, купировав её на ран-
ней стадии с помощью жё-
сткой ДКП — настолько жё-
сткой, насколько это будет не-
обходимо. На вопрос «Есть ли 
какой-то предельный уровень 
ключевой ставки, выше кото-
рого ЦБ не будет её подни-
мать?» Заботкин ответил, что 
такого «потолка» не суще-
ствует: ДКП будет настолько 
жёсткой, насколько это не-
обходимо для подавления ин-
фляции. 

Кстати, за то, что столь 
ястребиная позиция регулято-
ра стала политически возмож-
ной, наш ЦБ может сказать 
«большое человеческое спаси-
бо» монетарным властям Тур-
ции и лично президенту Эрдо-
гану за натурный эксперимент 
с низкими ставками при вы-
сокой инфляции, который на-
глядно продемонстрировал 
всему миру, как делать не на-
до. Из экономически значи-
мых стран, сопоставимых с 
Россией по уровню развития 
экономики, есть также пример 
Аргентины с ещё более высо-
кой инфляцией, но там сложи-
лось несколько различных 
проинфляционных факторов, 
так что эксперимент получил-
ся не совсем чистый. А вот ту-
рецкий монетарный экспери-
мент был основан именно на 
идее о том, что «высокие про-
центные ставки ведут к росту 
себестоимости продукции, 
значит, их снижение приведёт 
к снижению инфляции». Не 
сработало!  

А поскольку российские оп-
поненты жёсткой ДКП, тем не 
менее, продолжают строить 
свою критику на основе ука-
занного тезиса, то ЦБ в этом 
году в «Основных направле-
ниях ДКП» не стал ограничи-
ваться упоминанием турецко-
го эксперимента и привёл под-
робное теоретическое обосно-
вание того, почему этот тезис 
не работает, по крайней мере, 
в России (стр. 86—87). Суть в 
том, что, по данным ЦБ, про-
центные расходы российских 
нефинансовых компаний в це-
лом по системе не превышают 
5% от себестоимости продук-
ции, так что рост этих расхо-
дов на общую себестоимость 
влияет незначительно.  

Плюс к тому даже то неболь-
шое увеличение себестоимо-
сти, которое вызвано удоро-
жанием кредита, предприятия 
могут заложить в цену своей 
продукции только при высо-
ком спросе, а при жёсткой ДКП 
спрос сокращается, поэтому 
предприятиям придётся как 
минимум часть дополнитель-
ных издержек компенсировать 
за счёт сокращения прибыли. 
В итоге получается, что про-
инфляционное влияние фак-
тора растущих процентных 
расходов на порядок менее 
значимо, чем дезинфляцион-
ное влияние высоких процент-
ных ставок на сокращение 
спроса. 

Описанный выше принцип 
формирования траектории 
ключевой ставки в «Основных 
направлениях ДКП» применён 

к четырём различным сцена-
риям экономических условий. 
Наиболее ярко он продемон-
стрирован в так называемом 
рисковом сценарии, в котором 
среднее за 2025 год значение 
ключевой ставки планируется 
в диапазоне 20—22%.  

Это, подчеркнём, среднее 
значение за год, а значит, в 
моменте ставка может быть 
гораздо выше. Многие ком-
ментаторы этого не заметили 
и написали, что «ЦБ допускает 
повышение ключевой ставки 
до 22%». Нет, ребята, всё не 
так; бери выше! Заботкин в 
отношении уровня ставки в 
«рисковом» сценарии исполь-
зовал на пресс-конференции 
формулировку «значительно 
выше 20%». 

Указанный «рисковый» сце-
нарий — это сценарий гло-
бального экономического кри-
зиса, вдобавок усугублённого 
нарастанием геополитической 
напряжённости. В этом сцена-
рии среднегодовая цена на 
нефть марки Brent в 2025 году 
составит 55 долларов за бар-
рель (для сравнения: сейчас 
она колеблется вокруг 80), в 
2026-м — 45, в 2027-м — 50, то 
есть кризис предполагается 
долгим и, как говорят, L-об-
разным, а не V-образным, как 
в ковид. Таким образом, в 
«рисковом» сценарии собраны 
все негативные внешние усло-
вия, которые только можно во-
образить.  

В таких условиях по итогам 
2025 года ЦБ ожидает падение 
ВВП России на 3—4% и рост 
инфляции до 13—15%. При-
мечательно, что даже в усло-
виях этой рецессии ЦБ соби-
рается вести сверхжёсткую 
ДКП для подавления инфля-
ции. То есть российская эко-
номика в этом сценарии ока-
жется под двойным ударом: 
неблагоприятные внешние 
условия и сверхжёсткая ДКП. 
Выглядит страшновато! 

Однако, по оценке ЦБ, ука-
занный «рисковый» сценарий 
является крайне маловеро-
ятным. Мы здесь не совсем со-
гласны с регулятором: в веду-
щих мировых экономиках 
кризис уже назревает, и его 
вероятность на трёхлетнем 
прогнозном горизонте весьма 
значительна. Но, что касается 
ближайшего года, то здесь с 
ЦБ, наверное, можно согла-
ситься: в 2025 году глобальный 
кризис, скорее всего, развер-
нуться ещё не успеет. Тем бо-
лее что американская ФРС уже 
объявила о победе над инфля-
цией и фактически анонсиро-
вала начало цикла снижения 
ставок, что на горизонте полу-
тора-двух лет должно пози-
тивно отразиться на состоянии 
экономики.  

Это отдельная большая те-
ма, и мы не будем сейчас в неё 
углубляться. Скажем лишь, что 
всерьёз опасаться (или, для ко-
го-то, — надеяться), что в обо-
зримом будущем ставка вы-
растет «значительно выше 
20%», пока оснований нет.  

По-видимому, ЦБ включил 
этот сценарий главным обра-
зом для иллюстрации своего 
подхода к формированию по-
литики — продемонстриро-
вать всем, что возможность 
зарождения инфляционной 
спирали в России действи-
тельно абсолютно исключена. 
Ведь даже в этом «нарочито 
ужасном» сценарии регулятор 
обещает довольно быстрое 
обуздание инфляции: по ито-
гам 2027 года она составит 
4—4,5%, то есть почти достиг-
нет целевого ориентира. Та-
ким образом, включив подоб-

ный сценарий в «Основные 
направления ДКП», ЦБ пыта-
ется стабилизировать инфля-
ционные ожидания, которые 
с середины лета опять начали 
расти.  

Помимо описанного выше 
«рискового» сценария в ны-
нешнем проекте «Основных 
направлений ДКП» представ-
лены ещё три: базовый, дез-
инфляционный и проинфля-
ционный.  

Базовый сценарий мы под-
робно описали в упомянутой 
выше статье «Вот и восемна-
дцать!». Повторяться не будем, 
приведём лишь основные па-
раметры: инфляция по итогам 
2025 года составит 4—4,5%, 
рост ВВП замедлится до 0,5—
1,5%, а среднее за год значение 
ключевой ставки будет лежать 
в диапазоне 16—18%; при этом 
инфляция устойчиво закре-
пится вблизи целевого ориен-
тира 4% в 2026 году.  

Дезинфляционный сцена-
рий основан на предположе-
нии, что предложение товаров 
и услуг будет расти быстрее, 
чем в базовом сценарии, а 
спрос будет таким же, поэтому 
дисбаланс между спросом и 
предложением будет сокра-
щаться быстрее, в результате 
чего инфляция окажется ниже, 
чем в базовом сценарии. А 
именно, по итогам 2025 года 
рост ВВП составит 2—3% (то 
есть выше, чем в базовом), а 
инфляция — 4%. В таких усло-
виях ЦБ будет снижать ставку 
быстрее: средняя за 2025 год 
ключевая ставка составит 12—
14% (описанный выше прин-
цип связи между инфляцией и 
ключевой ставкой действует в 
обе стороны: не только при 
ускорении инфляции, но и при 
её замедлении). 

Подчеркнём: дезинфля-
ционный сценарий характери-
зуется более высоким ростом 
ВВП, чем в базовом, то есть 
речь в нём не идёт о замедле-
нии инфляции из-за рецессии. 
Примечательно, что сценарий 
рецессии, вызванной внутрен-
ними факторами, а не являю-
щейся следствием глобального 
кризиса, ЦБ в «Основных на-
правлениях ДКП» вообще не 
рассматривает.  

На наш взгляд, это непра-
вильно. Такая «чисто россий-
ская» рецессия как минимум 
не менее вероятна, чем опи-
санный выше сценарий гло-
бального кризиса. Она может 
наступить из-за сокращения 
объёма госрасходов — в част-
ности, резкого сворачивания 
гособоронзаказа. Такую воз-
можность нельзя исключать, 
ведь сейчас мы ничего не мо-
жем сказать о том, какой по-
литики в отношении ситуации 
на Украине будет придержи-
ваться будущий президент 
США, а от него в этом вопросе 
очень многое зависит: без мас-
штабного внешнего финанси-
рования киевский режим дол-
го не продержится. Поэтому 
прекращения боевых действий 
на Украине нельзя исключать 
даже на горизонте одного года. 
Антироссийские санкции при 
этом, конечно же, никуда не 
денутся, так что наш ЦБ прав в 
том, что в «Основных направ-
лениях ДКП» нет сценария 
ослабления санкций в ближай-
шие три года.  

Нам осталось рассмотреть 
проинфляционный сценарий. 
Он основан на предположе-
нии, что бюджетная политика 
будет более стимулирующей, 
а льготное кредитование — бо-
лее масштабным, чем ожида-
ется сейчас. В этом сценарии 
инфляция по итогам 2025 года 

составит 5—5,5%, а среднее за 
год значение ключевой ставки 
будет лежать в диапазоне 16—
18%; при этом инфляция 
устойчиво закрепится вблизи 
целевого ориентира 4% лишь 
в 2027 году.  

По мнению ЦБ, из всех трёх 
«альтернативных» сценариев 
— «рискового», дезинфля-
ционного и проинфляцион-
ного — последний наиболее 
вероятен, хотя его веро-
ятность значительно ниже, 
чем у базового сценария. А 
на наш взгляд, реальность 
окажется где-то посередине 
между проинфляционным 
сценарием и сценарием «чи-
сто российской рецессии», 
который, как уже сказано вы-
ше, в «Основных направле-
ниях ДКП» почему-то не при-
сутствует. Может быть, до ре-
цессии дело всё-таки не дой-
дёт (во всяком случае, если 
не будет сворачивания гос-
оборонзаказа), но рост эко-
номики будет медленнее, чем 
прогнозируется сейчас. По-
ясним это подробнее. 

Для этого обратимся к со-
вещанию у президента, кото-
рое также прошло на минув-
шей неделе. На нём Путин 
призвал правительство и ЦБ 
«повысить эффективность 
скоординированных действий 
по борьбе с инфляцией», от-
метив, что объёмы кредито-
вания растут, несмотря на вы-
сокие ставки, и это разгоняет 
инфляцию.  

Кстати, именно об этом мы 
писали пару месяцев назад в 
статье «Не ставкой единой...» 
(«Правда», №72, 11.07.2024) — 
с той лишь разницей, что в ка-
честве главной проблемы мы 
указывали не рост кредитова-
ния в целом, а перегрев имен-
но потребительского кредито-
вания (под потребительским 
кредитованием мы понимаем 
не только необеспеченное по-
требкредитование как таковое, 
но и автокредитование, по-
требкредитование под залог 
автомобиля или недвижимо-
сти, — то есть все виды креди-
та, которые увеличивают по-
требление).  

Высокие темпы корпоратив-
ного кредитования мы рас-
сматриваем скорее как пози-
тивный момент, а не как про-
блему. Да, высокие темпы кор-
поративного кредитования 
разгоняют инфляцию «здесь и 
сейчас» точно так же, как и пе-
регрев потребкредитования, 
но зато при этом они увеличи-
вают предложение товаров в 
будущем, поэтому в целом 
роль корпоративного креди-
тования, на наш взгляд, скорее 
положительная, хотя это силь-
но зависит от конкретной от-
расли или проекта.  

Поэтому, по нашему мне-
нию, темпы роста общего 
объёма кредитования надо со-
кращать именно за счёт роз-
ничного потребительского 
сектора. Именно на его охлаж-
дении требуется сосредото-
чить усилия.  

В указанной статье мы пред-
ложили подходить к этому во-
просу комплексно, то есть не 
только держать высокую 
ключевую ставку, но и исполь-
зовать другие меры, не свя-
занные с ДКП, а значит, как 
мы тогда писали, нужно «со-
обща работать разным госу-
дарственным органам». Имен-
но такой скоординированной 
работы по охлаждению креди-
тования президент и потребо-
вал от правительства и ЦБ. И 
хотя Путин говорил о креди-
товании в целом, не выделяя 
отдельно потребкредитова-

ние, но упомянул при этом и 
необходимость увеличения 
предложения товаров ради си-
стемной борьбы с инфляцией, 
так что, наверное, он не имел 
в виду сокращение льготного 
кредитования бизнеса, во вся-
ком случае предприятий ре-
ального сектора.  

Однако наши чиновники всё 
поняли довольно своеобразно. 
Во всяком случае такой вывод 
можно сделать из публикации 
газеты «Ведомости», которая 
на днях написала о том, какие 
антиинфляционные меры 
сейчас рассматриваются пра-
вительством и ЦБ во исполне-
ние указания президента о 
«скоординированных дей-
ствиях». По данным «Ведомо-
стей», власти сейчас обсуж-
дают охлаждение спроса на 
новые займы по трём видам 
заёмщиков: госкомпаниям и 
компаниям с госучастием, по-
лучателям кредитов с субси-
дируемой ставкой и рознич-
ному сектору.  

Таким образом, помимо 
розничного сектора, то есть 
потребкредитования во всех 
его видах, охлаждение кото-
рого давно назрело, охлаждать 
будут и кредитование пред-
приятий, причём именно тех, 
которые наиболее важны для 
импортозамещения и прове-
дения промышленной поли-
тики. Ведь в правильно орга-
низованной экономике госу-
дарственные предприятия 
должны быть проводниками 
промышленной политики (у 
нас это не совсем так, но к это-
му надо стремиться).  

Получатели льготных кре-
дитов (помимо ипотеки, о ко-
торой будет сказано ниже) — 
это тоже в основном реальный 
сектор. В частности, это агра-
рии; вообще непонятно, что с 
ними будет без программ 
льготного кредитования при 
нынешнем уровне процент-
ных ставок в экономике. По-
хоже, что «охлаждение креди-
тования» в том виде, как сей-
час планируют наши власти, 
приведёт в первую очередь к 
замедлению или даже спаду в 
наиболее важных отраслях 
экономики.  

Вообще, единственная кате-
гория льготных кредитов, ко-
торую надо сокращать, — это 
ипотека с господдержкой, по-
скольку только она стимули-
рует спрос, а все остальные 
льготные кредиты стимули-
руют предложение. Субсиди-
руемую ипотеку, как мы зна-
ем, немного ограничили с 
июля этого года, но всё равно 
она, в форме семейной ипоте-
ки, осталась очень широкой. 
Но строительное лобби не уни-
мается. Мы их в дверь, они — в 
окно! Недавно председатель 
думского комитета по финан-
совым рынкам Анатолий Ак-
саков сообщил, что уже в осен-
нюю сессию Госдума рассмот-
рит законопроекты о новых 
вариантах льготной ипотеки и 
они будут приняты макси-
мально быстро. 

Вот поэтому мы и считаем, 
что реальность, скорее всего, 
будет включать в себя как эле-
менты проинфляционного 
сценария ЦБ (потому что объё-
мы ипотеки с господдержкой 
в итоге окажутся выше, чем 
предполагалось), так и элемен-
ты не описанного регулятором 
сценария «чисто российская 
рецессия» (из-за сворачивания 
льготного кредитования ре-
ального сектора). Очень пло-
хая комбинация!  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

А  перед этим обеспо-
коенные жители посёл-
ка обратились к главе 

Бийска Виктору Щигреву в его 
телеграм-канале: «Что мы 
скажем нашим детям и вну-
кам, когда они спросят, поче-
му не отстояли нашу эколо-
гию? Почему мы должны по-
тихоньку умирать от этих хи-
микатов? Куда смотрит адми-
нистрация города? На осно-
вании вышеизложенного 
просим дать ответ жителям 
п. Новый. Или же нам при-
дётся обращаться за помо-
щью в другие органы». 

Краевое информагентство 
«Банкфакс» по поводу сложив-
шейся ситуации поясняет, что 
с 26 августа в регионе дей-
ствует режим повышенной го-
товности, так как устаревшие 
и запрещённые пестициды и 
агрохимикаты будут транс-

портироваться в постоянный 
пункт хранения, что в посёлке 
Новом. Прежде эти вещества 
лежали на складах в Алейском, 
Топчихинском, Поспелихин-
ском, Курьинском, Первомай-
ском и Шипуновском районах 
края. Недавно краевое мин-
природы заключило контракт 
с «АлтайАгроХимСоюз Плюс» 
на хранение 4395 тонн уста-
ревших пестицидов. 

Кстати, в прошлом году эти 
химикаты так же хотели раз-
местить в Новом, но затем 
якобы из-за недостатка места 
для их хранения от опасной 
затеи отказались. Однако, как 
отмечают местные наблюда-
тели, истинная причина от-
каза — боязнь протестов на-
селения. 

Подготовил 
Александр ОЗЕРОВ. 

Фото vk.com

«Тихой смерти» 
не желаете? 

В Бийске (Алтайский край) местные жители провели акцию 
протеста, выступив против завоза в расположенный неподалёку 
от города посёлок Новый более 4 тысяч тонн запрещённых пе-
стицидов и токсичных агрохимикатов для постоянного, как 
предполагается, их размещения. Об этом сообщило в соцсети 
«ВКонтакте» сообщество «Левый Бийск».

Сервис для поиска работы и раз-
мещения вакансий Работа.ру провёл 
исследование и выяснил, как часто 
россияне испытывают недовольство 
по отношению к начальнику. В опросе 
приняли участие более 3500 пользо-
вателей сервиса из всех регионов 
России. 

 

Л ишь каждый третий россиянин (31%) 
признался, что руководитель никогда 
не портил им настроение. Чаще всего 

так отвечали жители Новосибирской обла-
сти (53%). 

12% респондентов страдают от натянутых 
отношений с начальством каждый рабочий 
день. В основном это москвичи (15%). У 11% 
настроение от взаимодействия с начальством 
портится несколько раз в неделю. Среди них 
доминируют нижегородцы (26%).  

По признаниям 22% участников опроса, по-
добные проблемы бывают пару раз в месяц. 
Чаще всего так отвечали жители Краснодар-
ского края (33%). 

Каждый пятый участник исследования (20%) 
встречается с таким поведением несколько раз 
в год. 5% отметили, что у них нет руководителя, 
то есть эта часть опрошенных либо самозаня-
тые, либо сами являются начальниками. 

Среди тех, кому начальство портит настрое-
ние (в общей сложности это 65%), чаще всего 
респонденты жалуются на неумение планиро-
вать задачи (53%), перекладывание ответ-
ственности на подчинённых (43%) и необос-
нованную критику (35%). 

За странное или сумбурное поведение 
проголосовали 34% участников исследова-
ния, за частую смену руководства — 28%, за 
крики — 20%. Пассивная агрессия не нра-
вится 18% респондентов, пренебрежение чу-
жими эмоциями — 17%, а излишний песси-
мизм — 10%. 

32% тех, кто сталкивался с вышеуказанными 
негативными ситуациями на работе, обсужда-
ли проблему с руководителем, 9% планируют 
это сделать. 59% пока не готовы перейти к 
разговору на этот счёт. 

15% участников, которые поговорили с на-
чальником, отметили, что ситуация измени-
лась в лучшую сторону. 24% признались, что 
стало только хуже. 61% респондентов подели-
лись, что пока ничего не изменилось. 

Итого получается, что лишь 35% участни-
ков опроса ни разу не испытывали недо-
вольства по отношению к начальству, тогда 
как больше половины (65%) так или иначе 
испытывали негативные эмоции из-за своих 
руководителей. 

Как известно, в капиталистической форма-
ции работники отчуждаются друг от друга, 
они в большинстве случаев воспринимают 
друг друга не как товарищей, а скорее как со-
перников, которые стремятся любыми, даже 
самыми грязными методами обходить конку-
рентов и выслуживаться перед начальством. А 
многие руководители вообще выстраивают 
стену между собой и наёмным работником, 
через которую вторые никак не могут досту-
чаться до первых.  

Оттого и понятно, почему больше половины 
опрошенных не то что не готовы, а боятся об-
судить проблемы с начальником: опасаются 
штрафов, выговоров, дальнейшего разжигания 
конфликта и ухудшения ситуации и, конечно 
же, увольнения. Опасаются также трудящиеся, 
что переговоры ни к чему не приведут, и 
такое встречается наиболее часто. Если судить 
по результатам опроса, даже чаще, чем ухуд-
шение ситуации. 

В общем и целом отчуждение даёт и всегда 
давало о себе знать в нынешней формации, 
как писал Маркс в своём монументальном 
труде «Капитал» во второй половине XIX века. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Я — начальник, ты — дурак
ТРУД И КАПИТАЛ

В деловой игре приняли 
участие представители 
всех молодёжных органи-

заций при органах власти Ни-
жегородской области, в том 
числе члены Молодёжного пар-
ламента. Наставниками моло-
дёжи в этой работе стали руко-
водители всех партийных фрак-
ций в Законодательном собра-
нии Нижегородской области. 

Команды под руководством 
наставников должны были 
придумать свои политические 
партии, разработать их лого-
типы и программы, а затем 
принять участие в выборах 
главы города, предложив свой 
проект решения наиболее 
острых вопросов жизни мега-
полиса в соответствии с пар-
тийной программой и идео-
логией. 

В острейшей борьбе с боль-
шим отрывом победила 
команда ребят, наставником 
которой был руководитель 
фракции КПРФ в Заксобра-
нии Роман Кабешев. Про-
грамма и принципы создан-
ной ребятами партии «Пар-
тия Справедливости и Про-

гресса» не оставили равно-
душными большинство 
участников игры. 

«Несмотря на то, что фор-
мат этого мероприятия пред-
полагал проведение деловой 
игры, к тем принципам и це-
лям, которые выбрали ребята, 
нужно относиться очень серь-
ёзно. Мы рады, что у нашей 
молодёжи на первом месте 
остаются идеалы социальной 
справедливости, развития и 
прогресса, которые также ле-
жат в основе программы пар-
тии КПРФ», — отметил в 
своём комментарии Роман 
Кабешев. 

Пресс-служба  
Нижегородского обкома 

КПРФ.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Чудеса в решете 
Заместитель председателя комитета Госдумы по развитию гражданского 

общества, вопросам общественных и религиозных объединений, член Прези-
диума, секретарь ЦК КПРФ доктор политических наук Сергей Обухов в соци-
альных сетях прокомментировал любопытные факты и странности на фи-
нише подготовки к ЕДГ-2024.

1. ВЦИОМ неожиданно 
публикует данные о непро-
стом отношении граждан 
РФ к электронному голосо-
ванию: «Хотя россияне с оп-
тимизмом смотрят на пер-
спективу повсеместного 
распространения практики 
дистанционного электрон-
ного голосования (ДЭГ), 
только 30% из них готовы 
голосовать онлайн, даже ес-
ли у них появится такая воз-
можность, выяснили социо-
логи. Ещё 63% опрошенных 
сообщили, что в случае воз-
можности выбора предпоч-
тут традиционный визит на 
избирательный участок».  

В контексте этих данных 
действия властей Москвы, 
фактически ограничивших 
право избирателя голосо-
вать с помощью бумажного 
бюллетеня, являются не 
просто незаконными, а де-
монстративно антиконсти-
туционными.  

2. При этом продолжается 
безудержный «пиар» ДЭГ. 
Власть пытается доказать его 

прозрачность и возможность 
контроля наблюдателями. 
При этом на тестовом элек-
тронном голосовании в 
Москве не был выложен в 
открытый доступ итоговый 
dump-файл, что полностью 
обессмысливает даже самое 
поверхностное «наблюде-
ние» за ДЭГ. 

3. Партии парламентской 
оппозиции не смогут выста-
вить наблюдателей на все де-
вять дней досрочного голо-
сования в Курской области, 
которое длится с 28 августа 
по 5 сентября, сообщили «Ве-
домостям» их представители. 
От «партии власти» выставят 
по два наблюдателя на все 
избирательные участки во 
всех регионах, где пройдут 
выборы. 

Интересно, за чем будут 
наблюдать одинокие пред-
ставители «партии власти»? 
Ведь по опыту предыдущих 
кампаний ни наблюдатели 
ЕР, ни общественных палат 
не были замечены в вы-
явлении и пресечении про-

блем и нарушений на выбо-
рах, рапортуя о полном по-
рядке. Понятно, что наблю-
датели от КПРФ, там, где 
они есть, наоборот, активно 
вскрывают огрехи и нару-
шения в деятельности из-
биркомов. 

4. На выборах глав регионов 
18 из 21 кандидата от «партии 
власти» не участвовали в 
предвыборных дебатах. По-
казатель участия (1/7) ещё ни-
же прошлогоднего (1/4).  

5. Одного из лидеров вы-
борной гонки в горсовет 
Улан-Удэ Леонтия Красов-
ского (КПРФ) суд первой ин-
станции снял с выборов за 
... якобы нарушение автор-
ских прав владельцев шриф-
та. Понятно, что его сняли 
за выступление против 
строительства в округе ме-
гаколонии. Всего от участия 
в ЕДГ-2024 отстранили бо-
лее 500 (!) кандидатов от 
КПРФ. 

 
Пресс-служба депутата  
Госдумы С.П. Обухова.

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

В борьбе с инфляцией есть опасность 
спровоцировать рецессию

Где КПРФ — 
там победа!

27 августа в мо- 
лодёжном образова-
тельном центре 
«КУПНО.СТАРТ» про-
шла деловая игра «Вы-
боры главы города», ор-
ганизованная Законо-
дательным собранием 
Нижегородской обла-
сти совместно с Кор-
поративным универси-
тетом правительства 
Нижегородской обла-
сти в рамках направ-
ления «Госстарт. Диа-
лог — Политика».
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Микроорганизмы с макрозначением

Полное 
импортозамещение 

Первое, что приходит на 
ум, когда задумываешься о 
сфере применения научных 
изысканий микробиологов, — 
медицина. Работая по этому 
направлению, учёные соз-
дают различные соединения 
микробного синтеза, которые 
используются впоследствии 
для лечения широкого спек-
тра заболеваний, в том числе 
вирусных инфекций и даже 
онкологических патологий. 

«Я обращу внимание на од-
ну из наших последних раз-
работок — базовую генетиче-
скую конструкцию, являю-
щуюся основой для получе-
ния РНК-вакцины. Она имеет 
преимущество перед суще-
ствующими за счёт того, что 
вводится не инвазивно, а че-
рез дыхательные пути и от-
личается высокой эффектив-
ностью лечения на начальных 
стадиях развития вируса», — 
сделал акцент директор Ин-
ститута микробиологии Алек-
сандр Шепшелев. 

Крайне важно то, что вак-
цина получена на основе оте-
чественных штаммов микро-
организмов. Это позволило 
белорусским микробиологам 
не прекращать исследования 
и разработать штамм-проду-
цент ферментов, использую-
щихся для получения усили-
теля вакцин. Таким образом 
был обеспечен полный цикл 
создания вакцины импорто-
замещающим способом. Се-
годня сотрудники института 
с коллегами из министерства 
здравоохранения пытаются 
внедрить разработки в кли-
ническую практику. 

«Впервые в стране нами 
была создана универсальная 
генетическая конструкция на 
основе штамма Lactococcus 
lactis, перспективная для раз-
работки «кефирной вакцины» 
против огромного набора 

возбудителей заболеваний 
человека и животных. Полу-
ченный результат — научная 
основа для быстрой разработ-
ки широкого перечня вакцин 
нового поколения с возмож-
ностью безинвазивного вве-
дения», — подчеркнул значи-
мость открытия А. Шепшелев. 

 
«Волшебные» гормоны 
и витаминизированные 
яйца, упитанные телята 

и «сахарные» пчёлы 
Одной из ключевых сфер 

интересов для микробиоло-
гов всегда было сельское хо-
зяйство. Белорусские учёные 
делают успехи в повышении 
продуктивности сельскохо-
зяйственных культур за счёт 
разработки микробных удоб-
рений. Из последних новинок 
специалистов Института мик-
робиологии можно привести 
в пример принципиально но-
вый в республике микробный 
препарат «Грамисил» для ози-
мой пшеницы. Биопрепарат 
предназначен для предпосев-
ной обработки семян и 
опрыскивания растений. 
Практикой доказано, что ис-
пользование разработки оте-
чественных учёных положи-
тельно сказывается на росте 
озимой пшеницы, увеличивая 
урожай зерна на 14—15%, при 
том что доза минеральных 
азотных и фосфорных удоб-
рений снижается на 30%. Аг-
рарии не могли не оценить 
открытие отечественных 
микробиологов, ведь оно по-
могло существенно повысить 
экономическую эффектив-
ность их труда. 

«Мы создали штаммы-про-
дуценты, вырабатывающие 
фитогормоны, способствую-
щие выживаемости растений 
в сложных условиях, напри-
мер в засуху. Эти штаммы мо-
гут использоваться как основа 
для микробных препаратов, 

повышающих устойчивость 
сельхозкультур к неблагопри-
ятным факторам окружаю-
щей среды», — развил тему 
директор Института микро-
биологии. 

На счету отечественных 
учёных — разработанные кор-
мовые добавки на основе обо-
гащённых селеном дрожжей 
«Селекорд-200» и «Селекорд-
2000». Первой добавкой обо-
гащают рацион телят, что 
способствует повышению их 
среднесуточной массы на 7—
9% при уменьшении затрат 
на корма. Введение в рацион 
кур-несушек «Селекорда-
2000» увеличивает яйценос-
кость пернатых на 1,3% при 
повышении таких качествен-
ных показателей яиц, как со-
держание белка, каротинои-
дов, витамина А и селена. 

«У нас есть ещё одна инте-
ресная разработка — кормо-
вая добавка «Апифил». На её 
основе создаются сахарные 
подкормки для пчёл пролон-
гированного действия. Ре-
зультаты показали, что при-
менение кормовой добавки 
нормализует пищеварение 
пчёл, улучшает их состояние 
во время зимовки и подго-
тавливает к мёдосбору», — 
уточнил А. Шепшелев. 

 
Степень очистки 

сточных вод достигает 
78—100% 

 
Сфера, в которой точно не 

обойтись без микробиологии, 
— охрана окружающей среды. 
Микроорганизмы помогают 
бороться со многими эколо-
гическими проблемами раз-
ных масштабов. Давнишняя 
разработка учёных, имеющая 
колоссальное значение для 
всего мира, — биодеструкто-
ры нефти, которые питаются 
углеводородами нефти, тем 
самым ликвидируя её разли-
вы. Реальность ставит перед 
микробиологами более мас-
штабные и интересные зада-
чи, вынуждая не останавли-
ваться на деструкции моно-
продуктов, а работать над 
разложением сложных сме-
сей. Так учёные справляются 
с проблемой очистки сточных 
вод крупных химических и 
перерабатывающих заводов. 
Результат — колоссальный, и 
достигнут он белорусскими 
специалистами. 

«Наши учёные создали не 
имеющий аналогов микроб-
ный препарат «БиоСЭф». Про-
изводственные испытания 

показали, что его использо-
вание обеспечивает эффек-
тивность очистки многоком-
понентных водных раство-
ров, содержащих смесь орга-
нических растворителей, в 
пределах 78—100%. Биопре-
парат предотвращает эколо-
гический ущерб от выбросов 
в окружающую среду высоко-
токсичных соединений, чем 
грешат предприятия химиче-
ской, нефтехимической и ла-
кокрасочной промышленно-
сти, а также производства с 
покрасочными цехами», — за-
метил директор Института 
микробиологии. 

Не менее важное экона-
правление микробиологов — 
разработка биоразлагаемой 
упаковки. Впрочем, и с этой 
задачей белорусские учёные 
справились, а значит, будут 
поставлены новые. «Мы раз-
рабатываем биопрепараты и 
биопродукцию для широкого 
перечня отраслей промыш-
ленности. Один из приме-
ров: создание штамм-проду-
цента кератиназы — фер-
мента, используемого как в 
медицине, так и в космето-
логии. Наш фермент пока-
зывает в два раза большую 
активность, чем его импорт-
ные аналоги, поэтому мы 
ожидаем, что продукт будет 
востребован белорусскими 
предприятиями», — надеется 
А. Шепшелев. 

Разработать недостаточно, 
можно ведь ещё и выпускать. 
Такого же мнения придержи-
ваются сотрудники Института 
микробиологии, которые, по-
мимо научно-исследователь-
ской работы, занимаются и 
производством биопрепара-
тов. С начала 2024 года их вы-
пустили в количестве, позво-
ляющем заготовить более 1 млн 
тонн кормов. И востребован-
ность биопрепаратов отече-
ственного производства на 
внутреннем рынке из года в 
год только растёт. Институт 
микробиологии, как нас заве-
рили, справляется с объёмами 
и готов полностью обеспечить 
потребности покупателей. 

 
Только практико- 
ориентированные 

разработки 
 
К слову, об объёмах. Круп-

нейший кластер в сфере био- 
и химических технологий в 
Белоруссии — государствен-
ное научно-производствен-
ное объединение «Химиче-
ский синтез и биотехноло-

гии», в задачи которого вхо-
дит сопровождение биотех-
нологической отрасли рес-
публики. Её формируют око-
ло 60 организаций, которые 
за 2023 год произвели био-
технологической продукции 
на Br771,4 млн, что на 23% 
выше, чем в 2022-м. Что же 
представляют собой такие 
товары? 

«Перед тем как приступить 
к созданию биопрепарата, мы 
детально изучаем проблему, 
решить которую будет призван 
наш продукт. Собираем образ-
цы почвы, растений, воды и 
диагностируем их. Мы создали 
ДНК-определитель, позволяю-
щий быстро выявлять возбу-
дителей бактериальных и 
грибных заболеваний у овощ-
ных культур, что значительно 
упрощает процесс. В течение 
двух дней обнаруживаем па-
тоген и даём точные рекомен-
дации по борьбе с ним, — рас-
сказывает завлабораторией 
молекулярной диагностики 
микробоценозов техногенных 
экосистем ГНПО Татьяна Пи-
липчук. — Что касается самих 
препаратов, у нас их много — 
однокомпонентных и ком-
плексных». 

Например, «Бактавен С» 
предназначен для защиты то-
матов и огурцов от корневой 
гнили. Эффективность препа-
рата доходит до 65%, а систе-
матическое применение поз-
воляет огородникам приба-
вить в урожае примерно на 
1,8—2,4 кг/кв.м. Примеров 
аналогичных разработок для 
самых разных сельхозкультур 
привести можно ещё много. 
Для изготовления некоторых 
препаратов химики даже ис-
пользуют образцы из экстре-
мальных источников. Это по-
вышает устойчивость куль-
турного растения к неблаго-
приятным факторам окру-
жающей среды. В частности, 
в основе биопрепарата «Веге-
татин», защищающего капу-
сту от болезней, — бактерия 
из Антарктиды. При низких 
температурах храниться 
кочаны такой капусты будут 
очень долго. 

Исследование микроорга-
низмов открывает мегавоз-
можности с макрозначени-
ем и гигапользой — это 
факт, а потому после всего 
сказанного выше остаётся 
задать лишь один вопрос 
учёным: что ещё они готовы 
предложить обществу? 

 
Вера ВАСИЛЕВСКАЯ. 

Фото Николая ПЕТРОВА.

КИЕВ. Глава МИД «незалежной» Дмитрий 
Кулеба подал в Верховную раду заявление 
об отставке. Ранее в тот же день аналогич-
ные шаги сделали министр реинтеграции 
Украины Ирина Верещук, вице-премьер по 
вопросам европейской и евроатлантической 
интеграции Ольга Стефанишина, министр 
юстиции Денис Малюська, министр по во-
просам стратегических отраслей промыш-
ленности Александр Камышин и министр за-
щиты окружающей среды и природных ре-
сурсов Руслан Стрелец. Свой пост также по-
кинул председатель Фонда госимущества 
Виталий Коваль. Кроме того, президент Вла-
димир Зеленский подписал указ об увольне-
нии замглавы своего офиса Ростислава Шур-
мы. Эксперты связали происходящее с по-
пыткой руководства страны демонстративно 
что-то изменить, дабы снизить градус недо-
вольства в обществе.  

 
КАРАКАС. Правительство Венесуэлы при-

знательно МИД РФ за выражение позиции 
по аресту властями США  самолёта прези-
дента страны Николаса Мадуро, сообщил 
глава внешнеполитического ведомства Бо-
ливарианской республики Иван Хиль Пинто. 
Политик подчеркнула, что Каракас ценит 
поддержку требования народа и правитель-
ства вернуть украденное у венесуэльского 
государства и защиты суверенитета. Напом-
ним, по приказу минюста США венесуэльский 
борт номер один, находившийся в Домини-
кане, был конфискован и перенаправлен во 
Флориду в связи с якобы нарушением аме-
риканских законов о санкциях и экспортном 
контроле. 

 
БУДАПЕШТ — БРЮССЕЛЬ. Венгрия, с 

1 июля председательствующая в Евросою-
зе, отменила рассмотрение вопроса об ис-
пользовании замороженных российских ак-
тивов для помощи Украине  на заседании 
постпредов стран ЕС. На проходившей 
встрече обсуждались грядущий в октябре 
саммит Совета ЕС и стран Персидского за-
лива, доклад по конкурентоспособности 
евросообщества и борьба с сексуальным 
насилием над детьми. 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Перечислить все сферы, где применяются ис-
следования из области микробиологии, наверное, 
невозможно. Диапазон крайне широк: это и меди-
цина, и сельское хозяйство, и промышленность, и 
экология, и много других более узких направлений. 
Сегодня Институт микробиологии при Националь-
ной академии наук Беларуси занимается в основном 
созданием препаратов для нужд самых разных 
отраслей народного хозяйства. Разработки по-
являются на базе признанной национальным до-
стоянием коллекции микроорганизмов, которая 
регулярно пополняется свежими образцами. Коман-
да БЕЛТА постаралась разобраться в сложной те-
ме и расставить все точки над «i».

Согласно результа-
там опроса, проведён-
ного фирмой Plaza 
Pública Cadem, 70% чи-
лийцев считают, что 
борьба с преступ-
ностью должна быть 
главным приоритетом 
для правительства. 

32% респондентов 
назвали основным орга-
ном, руководящим этой 
работой, министерст-
во внутренних дел, 27% 
— новое министерство 
безопасности, а 22% — 
президента страны. 

 

Что касается общественно-
го порядка, то 82% одоб-

ряют то, что этим занимают-
ся карабинеры, хотя только 
30% отмечают, что они хоро-
шо оснащены. 

Кабмин подготовил сто-
личную программу «Улицы 
без насилия», рассчитанную 
на три этапа: в первом за-
действованы 616 полицей-
ских, оснащённых 100 авто-
мобилями, которые осу-
ществляют патрулирование 
и проверки в районах с более 
высокой вероятностью таких 
преступлений, как грабежи, 

незаконный оборот наркоти-
ков и убийства. Второй стар-
товал 12 августа с включения 
в него 909 полицейских, а 
третий начнётся в последнем 
квартале нынешнего года — 
это ещё 144 человека. 

Все эти карабинеры будут 
нести службу в 400 точках 
большого потока людей, та-
ких как торговые центры, 

станции метро или остановки 
общественного транспорта. 
Всего в столичном регионе 
на улицах появятся 1669 но-
вых «хранителей порядка и 
безопасности». В то же время 
усиливается работа след-
ственных подразделений и 
Национальной прокуратуры. 

 
Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Главная проблема — 
отсутствие 

безопасности

27 августа немецкие 
профсоюзы UFO (Независимая 
организация бортпроводни-
ков) и VC (Ассоциация пило-
тов) объявили о четырёх-
дневной, а затем о шести-
дневной забастовке в авиа-
компании Discover Airlines. Об 
этом сообщает телеканал 
ZDF. Точное число бастую-
щих неизвестно, однако в 
компании работают около  
2 тыс. сотрудников. 

D iscover Airlines является «доч-
кой» авиаконцерна Lufthansa 
и занимается обслуживанием 

немецких туристов: самолёты ком-
пании совершают рейсы в Европу, 
Африку, США и страны Карибского 
бассейна. Нынешняя забастовка 
пришлась как раз на пик курортного 
сезона. По сообщениям СМИ, не-
сколько десятков рейсов из аэро-
портов Франкфурта-на-Майне и 
Мюнхена были отменены. 

Главной причиной забастовки 
стал конфликт между немецкими 
профсоюзами: Verdi с одной сторо-
ны, UFO и VC — с другой. В течение 
нескольких месяцев UFO и VC вели 
переговоры с авиакомпанией о за-
ключении коллективных договоров. 
Однако работодатели внезапно пре-
рвали все контакты и заключили 
соглашения с профсоюзом Verdi. 
UFO и VC посчитали себя обма- 
нутыми, а само решение непри-
емлемым. 

Теперь оба профсоюза собирают-
ся использовать забастовку, чтобы 
заставить Discover Airlines реализо-
вать их требования вместо тех, ко-
торые были согласованы с Verdi. 

По мнению UFO, соглашение меж-
ду Verdi и авиакомпанией похоже 

на сговор, на который работодатели 
пошли ради более выгодных усло-
вий. Интересно, что коллективное 
соглашение было заключено в тече-
ние нескольких дней, хотя обычно 
на переговоры уходят недели или 
даже месяцы. 

Решение этого конфликта будет 
большой проблемой. Согласно за-
конодательству Германии, леги-
тимным признаются только тот 
профсоюз, который представляет 
большинство рабочих в компании, 
однако на сегодняшний момент 
все три организации сообщают до-
статочно противоречивую инфор-
мацию о числе участников. Так, 
UFO и VC заявляют, что они пред-
ставляют интересы почти 1 тыс. 
пилотов и бортпроводников, а 
конкурирующий профсоюз — 
лишь нескольких человек. Пред-
ставители Verdi высказывают со-
вершенно противоположное мне-
ние и утверждают, что большин-
ство у них. 

Отметим, что коллективное со-
глашение с профсоюзом Verdi не так 
выгодно для сотрудников компа-
нии, как соглашения с UFO и VC. На-
пример, UFO обещает повысить зар-
плату на 8,5% в 2025 году и на 6,5% 
в 2026-м, тогда как Verdi предлагает 
повышение только на 5% ежегодно. 
Кроме повышения зарплаты, требо-
вания UFO включают 13-ю зарплату, 
увеличенные пособия, а также до-
полнительные выходные дни и  
отпуска. 

Вопросы вызывает и то, что до-
говор с Verdi будет действовать 
только на участников данного 
профсоюза, в то время как условия 
UFO и VC действуют вне зависимо-
сти от членства. Таким образом, 
если бастующие проиграют, то, что-
бы не потерять деньги и социаль-

ный пакет, персонал компании бу-
дет вынужден вступить в проф-
союз, который выбрал работода-
тель. Руководитель UFO Гарри Дже-
гер даже придумал своеобразный 
девиз для конкурирующего проф-
союза: «Если не примете участие, 
вас быстрее уволят». 

Причём профсоюзный протест 
имеет широкую поддержку: 29 ав-
густа к забастовке присоединились 
пилоты из авиакомпании Lufthansa 
Cityline, занимающейся грузовыми 
рейсами. Кроме того, солидарность 
с бастующими выразили ряд проф-
союзных организаций: Междуна-
родная ассоциация пилотов (ALPA), 
Профсоюзная ассоциация пилотов-
авиаторов Мексики (ASPA), Ассо-
циация пилотов авиакомпаний 
Люксембурга и Союз бортпровод-
ников Kapers. 

Между тем представители Disco-
ver Airlines назвали решение проф-
союзов о забастовке «безответствен-
ным и абсолютно неприемлемым». 
Руководство компании также обви-
нило профсоюзных активистов в 
том, что они «делают пассажиров 
жертвами своих политических ин-
тересов». 

Несмотря на забастовку, Discover 
Airlines удалось выполнить более 
трёх четвертей запланированных 
рейсов. Однако говорить о не-
значительном влиянии нынешнего 
протеста пока сложно. Стоит учи-
тывать и долгосрочные послед-
ствия, например возможный отказ 
клиентов от услуг авиакомпании. 
Кроме того, согласно апрельскому 
финансовому отчёту материнской 
компании Lufthansa, авиаконцерн 
в этом году потерял из-за заба-
стовок уже 250 млн евро. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

«Если не примете участие, 
вас быстрее уволят»

Американский 
«фугас» подрывает 

безопасность 
 
«Пуская корни» в Центральной Азии, Соединённые Штаты не только покупают 

местные элиты с помощью подачек, но и стравливают регион с соседями. 
Решение Вашингтона передать Узбекистану угнанные в 2021 году самолёты 
уже вызвало сильное недовольство афганских властей.

Со времён колониальных империй за-
падные державы научились разжигать 
в захваченных странах внутренние 

противоречия, облегчая себе задачи управ-
ления. Например, определённые привилегии 
давались одним этническим группам в 
ущерб другим. Эти «бомбы замедленного 
действия» сослужили империализму службу 
и после обретения вчерашними колониями 
суверенитета. 

Полученный опыт используется до сих пор. 
Несмотря на казавшуюся неразбериху, три го-
да назад оккупанты не уходили из Афганиста-
на «без оглядки». Они сохранили рычаги влия-
ния, позволяющие манипулировать как си-
туацией внутри этой страны, так и во всём ре-
гионе. Одним из таких механизмов стал угон 
самолётов и вертолётов в августе 2021 года. 
После того как «Талибан»* приблизился к Ка-
булу, пилоты разбитой правительственной ар-
мии переправились с воздушной техникой в 
соседние страны. Сами лётчики вскоре были 
переправлены американцами в Объединён-
ные Арабские Эмираты, а военные машины 
остались в постсоветских республиках: 46 в 
Узбекистане и 18 в Таджикистане. 

Новые афганские власти сразу же потребо-
вали возвращения авиации, заявив, что тех-
ника принадлежит народу страны. В Вашинг-
тоне отвергли эту возможность. Там утвер-
ждали, что самолёты и вертолёты принадле-
жат США и были переданы Кабулу во времен-
ное пользование. Однако переправлять их на 
родину американские власти не спешили, по-
обещав принять решение позже.  

Долгожданное объявление о судьбе авиа-
техники было сделано вскоре после третьей 
годовщины ухода иностранного контингента 
из Афганистана. 27 августа посол США в Узбе-
кистане Джонатан Хеник сообщил, что маши-
ны передаются Ташкенту. Почти одновремен-
но с этим в Пентагоне выразили намерение 
отремонтировать шесть самолётов PC-12 на 
сумму 64 миллиона долларов. 

В Кабуле отреагировали быстро и жёстко. 
«Любая сделка относительно судьбы афган-
ских вертолётов и самолётов в Узбекистане 
неприемлема, — заявили в министерстве обо-
роны Афганистана. — США не имеют права 
дарить или конфисковывать имущество аф-
ганского народа. Ожидаем, что правительство 
Узбекистана воздержится от каких-либо сде-
лок и, учитывая добрососедские отношения, 
примет мудрое решение и окажет содействие 
в передаче самолётов афганским военно-воз-
душным силам».  

«Медвежьей услуге», оказанной Вашингто-
ном Ташкенту, предшествовал прорыв в аф-
ганско-узбекских отношениях. 17 августа Ка-
бул посетила делегация во главе с премьер-
министром Узбекистана Абдуллой Ариповым. 
Стороны заключили десятки торговых и ин-
вестиционных соглашений на сумму 2,5 мил-

лиарда долларов. Кроме того, в афганском 
МИД сообщили о назначении посла в сосед-
ней стране. Им стал этнический узбек Абдул 
Гафар Тирави. Это означает повышение уров-
ня дипотношений, поскольку последние три 
года Кабул представлял временный поверен-
ный в делах.  

Идя навстречу Узбекистану, афганские вла-
сти рассчитывали на ответные шаги. Среди 
обсуждавшихся во время визита Арипова тем 
была судьба самолётов и вертолётов. Вряд ли 
случайно именно сейчас США решили акти-
вировать заложенный три года назад «фугас», 
вбив клин в отношения двух стран.  

Не исключено, что подобная комбинация 
будет проделана в отношении Таджикистана. 
Американские СМИ ранее сообщали, что тех-
ника может быть передана тамошней армии в 
обмен на поддержку антиталибских сил в Аф-
ганистане.  

Тем временем Вашингтон наращивает уси-
лия и по другим направлениям, заманивая 
элиты обещаниями прибыльных проектов. 
Бюро по экономическим и деловым вопросам 
госдепартамента США опубликовало в августе 
отчёт об инвестиционном климате Узбеки-
стана. Авторы документа высоко оценили ша-
ги правительства республики по приватиза-
ции государственного имущества, либерали-
зации энергетических тарифов, приведению 
национального законодательства в соответ-
ствие с требованиями Всемирной торговой 
организации. «Узбекистан вызывает значи-
тельный интерес со стороны инвесторов, осо-
бенно из Соединённых Штатов, что подтвер-
ждает его потенциал в качестве одного из 
экономических лидеров региона», — говорит-
ся в докладе. Также там содержатся рекомен-
дации американским государственным струк-
турам и бизнесу нарастить инвестиции в ин-
фраструктурные проекты, включая вовлече-
ние Ташкента в Транскаспийский транспорт-
ный маршрут.  

В прошлом месяце Узбекистан посетил стар-
ший вице-президент Центра стратегических 
и международных исследований (CSIS) — од-
ного из ведущих аналитических организаций 
США — Дэниэл Рунде. В ходе его переговоров 
с министром инвестиций, промышленности и 
торговли республики Лазизом Кудратовым 
была достигнута договорённость об организа-
ции взаимных визитов бизнес-миссий для 
выработки инвестиционных проектов в обла-
сти поставок редкоземельных металлов. Также 
был обсуждён процесс вступления Узбекиста-
на в ВТО. В западных столицах ни на минуту 
не забывают о своей выгоде, добиваясь её лю-
быми средствами. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
 
*Организация, запрещённая в РФ.

К итай создал лидирующую 
в мировом масштабе ин-

формационно-коммуника-
ционную сеть, насчитываю-
щую почти 3,84 млн базовых 
станций 5G, что превышает 

60% от общепланетарного по-
казателя. 

С момента выдачи первой 
партии китайских лицензий 
на коммерческое использо-
вание технологии 5G пять лет 

назад она семимильными 
шагами продвигается и при-
меняется в различных обла-
стях, таких как промышлен-
ность, электроэнергетика, 
горнодобывающая промыш-
ленность, здравоохранение и 
образование. 

В КНР было построено 300 
заводов с использованием 
технологии 5G и запущено 
более 13 тыс. проектов в сфе-
ре «5G плюс промышленный 
интернет». 

В МПИ добавили, что Китай 
продолжит продвигать раз-
витие 5G и расширять охват 
сетью 5G в таких сферах, как 
объекты культурного туриз-
ма, медицинские учрежде-
ния, вузы, транспортные уз-
лы, метрополитен и др. 

 
q На проходившем 8-м 
ЭКСПО «Китай — Евразия» 
в Урумчи (Синьцзян-Уйгур-
ский автономный район) 
сотрудник управляет симу-
лятором башенного крана 
с поддержкой технологии 
5G на стенде China Con-
struction Third Engineering 
Bureau Group.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Семимильными 
шагами
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Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

ЛЛииччиинныы  ооббооррооттннеейй

Непомерная жажда 
наживы и власти  

— Можно сказать, Жан Терентьевич, 
что биография Борового* типична для 
нуворишей того времени? Скорый ус-
пешный бизнес, хождение в политику, 
а в конце концов — бесславное пребы-
вание вдали от родной страны… 

— Да, в основном все они так начинали. 
Ведомые непомерной жаждой наживы и 
власти. Эта страсть, как и у многих других 
«прорабов перестройки» в России, про-
снулась в Боровом* достаточно рано. И 
бурно начала развиваться именно в годы 
«перестройки». Он сумел в полной мере 
воспользоваться для своих шкурных ин-
тересов лихорадочными зигзагами эк-
зальтированной горбачёвской политики. 

— Уже в период 1987—1988 годов Бо-
ровой* работал по разным направле-
ниям коммерческой деятельности в 
нескольких кооперативах? 

— Именно так. С 1989 по 1993 год как 
эксперт и управляющий участвовал в соз-
дании всё новых организаций для ры-
ночной экономики — бирж, банков, ин-
вестиционных компаний, телекомпании, 
информационного агентства и прочих 
подобных объектов. Наиболее стал изве-
стен как президент Российской товарно-
сырьевой биржи (РТСБ) в 1990—1993 го-
дах, а с 1991 года — как президент Рос-
сийского инвестиционного акционерного 
общества «Ринако». 

— С 1992 года он же — сопредседа-
тель совета директоров АО «Релком» и 
председатель Российского националь-
ного банка? 

— Верные сведения. В 1995 году учреж-
дает компанию «Боровой-траст» — в тес-
ной кооперации с председателем «Ин-
вестпромбанка» Леонидом Розенблю-
мом, которого не раз привлекали к уго-
ловной ответственности по ст. 117 Уго-
ловного кодекса РФ. 

— Что она значит? 
— «Истязание, то есть причинение фи-

зических или психических страданий». 
— Ничего себе! Любопытная под-

робность к характеристике начинаю-
щего предпринимателя. 

— Но Борового* как фантома пере-
стройки и периода приватизации не 
устраивали обладание только финансо-
выми возможностями и функция обслу-
живания власти — он стремился сам 
иметь её или непременно быть при-
частным к политическому руководству 
в стране. В приходе Ельцина во властный 
олимп он увидел для себя уже полити-
ческую перспективу: ему очень захоте-
лось в большую политику! И он решил 
пойти в самостоятельное плавание, рас-
считывая на то, что будет не только со-
ветовать, но и диктовать, как надо пра-
вить Россией. 

— В 1992 году создал свою Партию 
экономической свободы? 

— Которой правил до 2003 года, когда 
стало очевидно, что эта партия пол-
ностью провалилась в своём желании 
быть значимой политической силой. А 
ведь были потрачены огромные средства 
и приложены непомерные усилия по раз-
дуванию своих притязаний! 

— Интересное сходство наблюдается 
у многих рванувшихся к власти нуво-
ришей. Терпят явное поражение, в 
большинстве люди не только их не 
поддерживают, но и не проявляют к 
этим властолюбцам ни малейшего ин-
тереса или внимания. А они всё равно 
прут и прут, что называется — без за-
зрения совести… 

— О чём тут говорить! Какая совесть? 
Это совсем не про них. Вы только взгля-
ните незамутнённым взглядом на уси-
лия того же Константина Натановича 
Борового*. Почти все 1990-е годы наду-
вался им пузырь якобы своей обще-
ственно-политической деятельности. 
Заявлялись декларации, раздавались 
обещания, что получат россияне, если 
поддержат его притязания. Для при-
влечения внимания к себе любимому 
он даже организовал покушение на себя. 
При поездке в Ярославскую область его 
машину будто бы попытались обстре-
лять и даже взорвать, но он, по его 
собственному утверждению, «благопо-
лучно убежал в лес». 

Многие считали, что Боровой просто 
провёл свою пиар-акцию. Тем более что 
те годы были урожайными на всевоз-
можные покушения, заказные убийства 
и прочие криминальные дела. Не обошёл 
соблазна испытать их в свою пользу и 
Боровой*. Правда, это опять-таки не по-
могло его политической карьере. 

— Да, не брезговал он распространять 
массу разного рода измышлений. На-
пример, что Руцкой во время августов-
ских событий в 1991 году обещал «по-
весить его на Красной площади». Бога-
тая фантазия у этого авантюриста… 

— Реальность нередко превосходила 
все фантазии. Напомню, что весной 1996 
года Боровой* вошёл в историю как по-
следний человек, который говорил по 
телефону с президентом Ичкерии и за-
взятым террористом Джохаром Дудае-
вым. Именно во время этой беседы спец-
службы засекли сигналы спутникового 
телефона Дудаева и нанесли по месту 
его дислокации удар самонаводящейся 
ракетой. 

— То было время оголтелой и бес-
крайней рекламы, в чём, конечно, Бо-
ровой* проявил недюжинную изобре-
тательность. 

— Сущая правда! Для рекламы он 
стремился максимально использовать 
все приёмы. Скажем, постоянно анон-
сировал свои встречи с крупнейшими 
общественными и политическими дея-
телями, представителями культуры и 
искусства, хотя постоянные связи и да-
же совместные действия у него полу-
чились только с одной фигурой, быв-
шей к тому же объектом всеобщего по-
смешища, — Валерией Новодворской, 
которая, кстати, тоже организовала 
свою партию. 

— Попытки прорваться на полити-
ческое поприще предпринимались 
им, насколько я помню, весьма на-
стойчиво. 

— И в 1992 году он был выдвинут 
своей же  партией кандидатом на выбо-
ры мэра Москвы, но побороться за пост 
градоначальника не удалось: выборы то-
гда отменили. В этом же году пытается 
пройти в Верховный Совет России от 
Краснодарского избирательного округа, 
но терпит сокрушительную неудачу — 
получает всего 8,6% голосов. В 1994 году 
он делает попытку прорваться в Моссо-
вет (Мосгордуму), однако опять терпит 
неудачу. 

— Вот же какая настырность! 
— Но и на том не успокаивается. В 1995 

году делает следующий шаг — идёт на 
выборы в Госдуму и… избирается-таки в 
неё по Тушинскому одномандатному из-
бирательному округу столицы. В парла-
менте он — член комитета по бюджету, 
налогам, банкам и финансам. Доволен и 
счастлив! Депутатство в Госдуме стало 
местом, благодаря которому его имя ещё 
оставалось на слуху. Но вот в 1999 году 
депутатские полномочия закончились, и 
он переживает подобие депрессии. Ам-
биции зашкаливают, а применить «до-
стойно» не может… 

 
«Западный выбор» 

ведёт в излюбленные Штаты 
 
— А как он оказался в США, избрав 

их постоянным местом своего жи-
тельства? 

— Он пришёл к выводу, что его поли-
тическая деятельность так и не получила 
должной, по его мнению, огласки. Это 
его очень тяготило. И поэтому он пред-
принимает новые экстраординарные 
действия по собственной саморекламе. 
Но и это не помогло. Во второй половине 
1990-х Боровой стал уже мало интересен 
обществу. И тогда, чтобы всё же быть 
объектом общественного внимания, он 
сделал ставку и всё больше возлагал на-
дежды на американских кураторов. Для 
этого он стал издателем и главным ре-
дактором журнала «Америка Illustrated» 
(с 2000 по 2003 год). Одновременно стал 
чуть ли не первым в России блогером, 
затеяв съёмку всяческих видеороликов 
на пару с Валерией Новодворской, кото-
рые публиковал в LiveJournal, Facebook и 
YouTube. 

— А тут и внешняя политика рос-
сийской власти заметно начинает ме-
няться, становится всё менее проза-
падной. Отсюда переход к критике 
этих действий российской власти? 

— Безусловно… Этот критический на-
строй вылился в то, что Боровой* возвра-
щается к идее иметь свою политическую 
партию, но под другим, предельно ясным 
антироссийским знаком. В 2013 году со-
вместно с политической шутихой Вале-
рией Новодворской он приступил к соз-
данию либеральной политической пар-
тии под названием «Западный выбор», 
чётко обозначив, на что и на кого он 
сполна ориентируется. 

— Да, название говорит само за 
себя. 

— На учредительном съезде этой пар-
тии он был избран её председателем. 
Увы, надежды не сбылись. Судьба дан-
ной партии была ещё короче, чем пре-
дыдущей. 

К тому времени он окончательно обо-
значил свою главную позицию, поэтому 
неудивительно, что практически все 
последующие его действия были окра-
шены открытым пропагандистским про-
тивостоянием официальной власти. 

— Особенно ярко это проявилось в 
2014 году — после присоединения 
Крыма к России? 

— Вы правы. Осудив это решение рос-
сийской политической власти, Боровой* 
тут же убывает в США, а конкретнее — в 
Лос-Анджелес, где проживает по настоя-
щее время. В Штатах он делает ряд всё 
более громких заявлений, в том числе на 
актуальную украинскую тему. Он поже-
лал, чтобы ему дали политическое убе-
жище, а ещё сообщил, что в России за 
ним постоянно следили. Дескать, если 
бы не отъезд в США, то неизвестно, что с 
ним было бы. Этой темой Боровому* уда-
ётся вскоре громко поспекулировать ещё 
раз — после того, как в Москве был убит 
Борис Немцов. 

В США Боровой продолжает делать от-
кровенно антироссийские заявления, что 
там стало совсем не сложно. При этом он 
не исключает, что когда-нибудь вернётся 
в Россию, и даже в российскую власть. 
Только одно главное условие: власть эта 
во всём должна быть проамериканской, 
прозападной. 

 
Идеологическое кликушество 
— В настоящее время, как и в годы 

«холодной войны», снова резко воз-
росла деятельность таких известных 
антисоветских, а теперь антироссий-
ских пропагандистских центров, как 
«Голос Америки», Би-Би-Си, радио 
«Свободная Европа». Коллективный За-
пад в своих усилиях мобилизовал все 
возможные идеологические средства 
для продвижения своих целей, чтобы, 
как было заявлено в мае 2024 года пре-
зидентом США Байденом, «нанести 
стратегическое  поражение России». 

А для этого в их трактовке все сред-
ства хороши. В том числе и самое раз-
нообразное использование бывших 
представителей политической и эко-
номической российской «элиты», бла-
гополучно приземлившихся на чужом 
берегу и успешно проживающих здесь 
на украденные в России деньги. Среди 
этого контингента всё более заметную 
роль играют идеологические клику-
ши, которые таким образом демон-
стрируют свою верность «западной 
демократии» и одновременно стре-
мятся поддерживать интерес к своим 
персонам. Потому неудивительно 
оживление среди тех, кого по тем или 
иным причинам подзабыли в России, 
но у которых опять появилась блестя-
щая возможность заявить о себе. Вот 
среди них-то особое рвение проявил 
Константин Натанович Боровой*. 

— Да, он долго терзался неприятными 
воспоминаниями, что в своё время боль-
шинство россиян абсолютно игнориро-
вали его партию с красивым названием 

— Партия экономической свободы. Впро-
чем, такое ведь происходило и с другими 
многочисленными партиями, которые 
были заявлены практически каждым из 
более или менее известных либералов. 
Не доверились им даже очень доверчи-
вые люди, что тут поделаешь. От этого и 
покинул Россию Боровой*. А очутившись 
в США, он решил сменить амплуа — стал 
критиком, причём оголтелым и безогляд-
ным, утвердившейся российской власти. 
Собственно, той, которую сам же всемер-
но и утверждал. Ведь был уже широко из-
вестен «героический» образ Борового*, 
который он себе создал. 

Для обоснования своей идеологиче-
ской позиции и чтобы поддержать инте-
рес к своей фигуре, он стал ещё активнее 
множить различные вымыслы. То он 
утверждает, что, будучи 12-летним 
школьником, выпускал самиздатовскую 
литературу. То козыряет, что вступил в 
комсомол только для того, чтобы посту-
пить в вуз... 

— В историю вошли кадры шествия 
большой группы людей с российским 
флагом во время ГКЧП. Это были со-
трудники биржи (РТСБ), которых вы-
вел на улицу и на защиту «Белого до-
ма» Константин Боровой*. Более того, 
по его растиражированным пове-
ствованиям, «телефаксы и компью-
терная почта РТСБ работали только 
на передачу и подрывали устои но-
вой коммунистической диктатуры, 
занимались снабжением продоволь-
ствием «защитников демократии», 
покупали заправочный материал для 
множительной техники в «Белый 
дом», размножали листовки, а потом 
и «Общую газету». Всем этим он за-
служил похвалу от Горбачёва, кото-
рый в том же 1991 году сделал его 
членом Совета по предприниматель-
ству при президенте СССР, что потом 
плавно перешло в членство Совета 
по предпринимательству при прези-
денте России. 

И если в первые постсоветские годы 
он демонстрировал свою успешную 
предпринимательскую деятельность и 
даже написал книгу, в которой рекла-
мировал себя как успешного бизне-
смена (о личной истории успеха и с вы-
текающими из неё советами), то затем 
быстро и всецело перешёл к политиче-

ской риторике. Ведь убедился, что его 
книга о рыночном успехе не произвела 
никакого впечатления на обществен-
ность, тем более что такого «добра» в 
России было теперь навалом. 

— И он стал множить другого рода 
статьи, в которых не уставал высказы-
вать претензии ко всему тому, что про-
исходило в России. Издал даже книгу 
«Россия против США — книга 1-я: Как я 
передал директору ФБР информацию об 
атаке Бен Ладена на США за два года до 
11 сентября 2001 года». Но больше всего 
сил стал вкладывать в свой видеоканал, 
по которому вещает о собственных «от-
крытиях» сенсационно-скандального ха-
рактера, но совершенно не обоснован-
ных реальными фактами. Лишь бы по-
круче ошарашить слушателей и зрителей 
своих роликов! В ход вовсю пошли также 
интервью известному телепропаганди-
сту-провокатору Гордону и прочие по-
добные способы привлечения интереса 
к себе. Увы!  

— Не достигал желаемого. 
— Жалковато получалось. Хотя и 

очень старался, став по существу пол-
ностью на службу западной пропаганде. 
С этой целью и множил одну выдумку 
за другой. Начав с заявления о причаст-
ности российских спецслужб к взрывам 
жилых домов в Москве, поднимался в 
своих сочинениях всё выше и выше. Ко-
нечно, ссылаясь на безымянных сотруд-
ников ГРУ и других компетентных лиц. 
Дошёл до того, что в интервью амери-
канскому телевидению и нью-йоркско-
му русскоязычному изданию «Новости 
Нью-Йорка — новости Брайтон Бич» за-
явил о причастности российских спец-
служб к планированию атаки на США 11 
сентября террористов Бен Ладена, о чём 
ему якобы сообщили депутаты Госу-
дарственной думы России. Аж за два го-
да до самой атаки! 

— В общем, ставил рекорды по части 
политического сочинительства? 

— Да-да, и градус фантазий его рос, 
буквально не зная предела. 

— И этот поток измышлений в кон-
це концов сказался на его решении 
2014 года в срочном порядке поки-
нуть Россию? «Из-за непрекращаю-
щейся слежки за мной», так ведь он 
написал и потом твердил в своих вы-
ступлениях... 

— У него действительно появились обо-
снованные опасения, что за безбрежную 
ложь придётся отвечать. Потому и пред-
почёл «слинять» в обожаемые Штаты. С 
2014 года проживает в Лос-Анджелесе, по-
дав прошение на предоставление поли-
тического убежища. И теперь в ненависти 
к России его уже ничто не сдерживает. 

— Украина, конечно, стала поводом 
эту ненависть накалить ещё более? 

— Ещё в апреле 2019 года он призвал 
президента Украины Владимира Зелен-
ского объявить России ультиматум с тре-
бованием вывода в течение недели рос-
сийских войск «с оккупированных тер-
риторий» — из Крыма и с Востока Украи-
ны. Не умолкает на эту тему и поныне, в 
ходе специальной военной операции, 
рьяно поддержав политику Зеленского и 
НАТО, продолжая во всём быть на сторо-
не украинских нацистов. 

Не чурается Боровой* также суждений 
и комментариев по поводу всех более 
или менее значимых событий в России. 
Так, за последнее время он выступал с 
домыслами по поводу смерти Навально-
го, о смерти Горбачёва, об отставке ми-
нистра обороны Украины Залужного и 
т.д., не забывая постоянно повторять: «Я 
— сторонник Зеленского!» 

— А когда внимание к его персоне 
ослабевает, он принимается за темы, 
которые, как ему кажется, резко под-
нимут его востребованность? 

— Вы правы! Так, он издаёт книгу под 
названием «Проституция в России. Ре-
портаж со дна Москвы Константина Бо-
рового*». Здесь он заявляет о необходи-
мости легализовать проституцию в Рос-
сии, объявив и количество проституток: 
только в Москве — 300 тысяч (?!). 

Может, с этой темой связано и такое со-
бытие в жизни нашего антигероя, как тот 
факт, что накануне своего 75-летия он на 
сайте знакомств разместил анкету, где ука-
зывает, что является бывшим участником 
списка богачей журнала «Форбс», спорт-
сменом, что не женат и у него нет детей (а 
он был женат дважды и имел троих детей), 
что он имеет свой дом — «Тойота Приус», 
а от короновируса привился. Ищет же он 
«для встреч и дружбы» женщину в возрасте 
от 21 до 35 лет. Свои намерения Боровой* 
прорекламировал и на странице в соцсети: 
«Начал охоту на красивых девушек в Лос-
Анджелесе. Улов пока небольшой. Поче-
му-то я заинтересовал американок на рус-
ском сайте знакомств, не знающих рус-
ского языка. Задумался». 

— Но при всех этих увлечениях он 
не забывает всячески поносить Рос-
сию и русских? 

— Разумеется. Это считает самым глав-
ным для себя. Его позиция предельно яс-
на: быть на стороне тех, кто предоставил 
ему возможность жить в Лос-Анджелесе 
на украденные в России деньги благодаря 
участию в создании многочисленных 
коммерческих структур. Поэтому вполне 
логично, что 21 июля 2023 года минюст 
внёс Борового* в список физических лиц — 
иностранных агентов. 

 
Кипящая ненависть 

Новодворской к России 
отразилась сполна в Боровом* 
 
— Наш с вами разговор о сегодняш-

нем русофобстве Борового* будет не-
полным в чём-то очень важном, если 
мы не вспомним по достоинству роль 
в его политическом становлении Ва-
лерии Новодворской. Ведь два этих 
имени звучали в своё время, как пра-
вило, неразрывно рядом, словно урож-
дённые близнецы. Не случайно же это 
было? 

— Безусловно, согласен. Тандем такой 
уникальный возник на почве абсолют-
ного единомыслия. А вот в чём оно и 
чем было продиктовано, стоит чётко 
определить. 

— Когда я попытался это сделать, 
изучая совместные деяния и много-
численные заявления Новодворской 
и Борового*, а также отзывы тех, кто 
хорошо знал обоих, более всего и осо-
бенно остро встречал одно понятие: 
ненависть. Получается, что в данном 
случае именно оно — ключевое. И в 
самом деле: пожалуй, среди множе-
ства ненавистников всего советского 
и русского не сразу найдёшь такого, в 
ком злобно кипело бы это с такой си-
лой, как в Новодворской. Более того, 
выплёскивалось бы с аналогичной, 
прямо-таки дьявольской энергетикой. 

— Захватывая окружающих, как того 
же Борового*. Он ведь, по сути, если брать 
«идеологическую основу» его, вырос из 
хлёстких деклараций Валерии Ильинич-
ны, перед которой по-настоящему пре-
клонялся. Достаточно взглянуть на фото-
графии, которые запечатлели их рядыш-
ком. Он же на них всех буквально ей в 
рот с восторгом заглядывает. А что изо 
рта этого раздаётся? 

— «Место русских — у параши!» И 
параша-то, в переводе с уголовного на 
русский, это унитаз в местах заключе-
ния… Подобными афоризмами, с поз-
воления сказать, эта фурия заполони-
ла атмосферу уничтожаемой страны 
и мозги населяющего её народа. 

— Да, заявления Новодворской, под-
хватываемые и особенно широко тира-
жируемые Боровым*, сыграли колоссаль-
ную подрывную роль в самое роковое 
для нашей страны время. Их уже тогда 
стали называть людоедскими. И вот не-

которые отзывы о ней, принадлежавшие 
отнюдь не только коммунистам. 

«До последнего вздоха Валерия Иль-
инична Новодворская люто ненавидела 
русский народ и Россию». 

«Она так долго хвалила Америку, при-
зывала Запад, призывала к войне. Она 
везде, по всем вопросам выступала про-
тив интересов России». 

«Побудитель Новодворской — нена-
висть. Пафос разрушения. Это тот тип, для 
которого нет ничего святого. Ничего не-
зыблемого, ничего непреходящего, ниче-
го, на что нельзя было бы покуситься». 

Писатель и политик Эдуард Лимонов, 
подытоживая свой анализ всего, что нес-
ла эта кипящая злобой особа, заключил: 
«Это, по сути, социальный расизм». 

— Чрезвычайно важно здесь оста-
новиться и осмыслить  такой вывод. 
Почему, я считаю, он имеет принци-
пиальное значение? Да потому, что 
многие (даже очень многие!), идя за 
иными небескорыстными оценками, 
приняли версию, что Новодворская — 
это просто психически ненормальный 
тип, с которого, как говорится, взятки 
гладки. Но всё тут гораздо глубже, и 
влияние Новодворской на текущую 
политику и политиков реально оказа-
лось весьма значительным. 

Я продолжу начатую вами цитату 
из высказывания Эдуарда Лимонова в 
связи с уходом Новодворской из жиз-
ни: «Если представить, что существо-
вала и существует в стране после её 
смерти либеральная высшая школа 
ненависти, этакий специализирован-
ный вуз, то её бессменным директо-
ром и гуру была несомненно недавно 
ушедшая Новодворская». 

А как вы считаете — была или по су-
ществу остаётся? Ведь Боровой*, вы-
ращенный ею, по-прежнему активно 
функционирует, заставляя нас гово-
рить о нём. Или, к примеру, Илья По-
номарёв*, о котором мы с вами вели 
разговор в прошлый раз. Он не еди-
ножды выражал высочайшее почте-
ние к личности Валерии Ильиничны 
Новодворской, которую считает одной 
из мощных своих наставниц… 

 
Питомцы стараются, 

а трудные их цели — прежние 
 
— Да, мы говорим о ведущих антисо-

ветчиках и русофобах. Анализируя их 
действия и заявления сегодняшних дней, 
следует иметь в виду и как можно глубже 
разоблачать истоки ненависти к нашей 
стране, которую они несут с неубывающей 
силой. Поросль, знаковой фигурой кото-
рой стал тот же Илья Пономарёв*, взошла 
на «образцах» Новодворской и Борового*. 
Стараются их питомцы во имя давно раз-
громленных и обанкротившихся «идей», 
по существу не стоящих и ломаного гро-
ша. Сама жизнь с предельной убедитель-
ностью это доказала. Но, как мы ясно ви-
дим, новые поколения ненавистников за-
крывают глаза на реальность. Будто не 
было и нет этой уничтожающей их реаль-
ности! Как вы объясняете это? 

— Для меня основное объяснение 
содержится в главных кураторах, с 
позволения сказать, их «идеологии». 
Ведь кто они? Американцы, то есть 
полномочные представители «стра-
ны-гегемона». За множественные де-
сятилетия удалось внедрить (прямо-
таки неоспоримо!) в массовое обще-
ственное сознание, что «гегемон» чуть 
ли не абсолютно во всём сильнее всех 
на свете. В том числе и в агрессивно-
высокомерной своей идеологической 
продукции. Если «сделано в США», то, 
считай, обречено на победу! Иначе 
вроде и быть не может. Потому что 
нередко было именно так. 

— Да вот в последнее время заданность 
эдакая мощно пошатнулась. Козыри аме-
риканские всё чаще перестают победно 
козырять. Это сигнал всем тем, которые 
привыкли слепо и бездумно следовать 
заёмным поучениям из-за океана. Пора 
пересматривать зазубренные догмы свои! 

— А сила инерции держит. На русо-
фобах и антисоветчиках особенно на-
глядно это видно. Цели-то у них 
остаются прежние, и запал сохраняет 
злобную ярость, унаследованную от 
Новодворской с Боровым*, но дей-
ственность хитроумных замыслов и 
ловких ходов снижается на глазах. 

— Действительно, былая победная уве-
ренность подтаивает, обнаруживает тре-
щину за трещиной. И тот же Боровой*, 
выглядевший некогда самоуверенным 
франтом, теперь смотрится всё более 
жалко и убого. Урок всем, кого потащил 
он за собой в антисоветскую и русофоб-
скую трясину. 

— Поскорее бы осознавали они, что 
отмахнуться от такого урока уже не 
удастся. Как ни старайся, как ни фор-
сируй голос, навязывая публике осто-
чертевшие мотивы, многих это уже 
не мобилизует, а повергает в уныние. 

— И стоит вот ещё на чём сделать особый 
акцент. Заботы о России, о народе русском, 
раздающиеся с заокеанского берега, вос-
принимаются, как правило, крайне фаль-
шивыми. С чего бы это любые хищники 
льют крокодиловы слёзы о судьбе нена-
вистного им народа и голосят о тревогах 
за его будущее? Цену этому мы знали и 
раньше, однако в 1980-е — 1990-е многие 
поддались на иезуитские вражеские улов-
ки. Что же, теперь снова клеветать? 

Только одно по этому поводу можно 
сказать нашим соотечественникам, толь-
ко к одному решительно их призвать: 
«Будьте бдительны!» 

Рисунок Геннадия ЖИВОТОВА. 
 
* Признаны иноагентами в РФ. 

Можно ли заботиться о России, 
будучи на американском берегу?

Член-корреспондент Российской академии наук Жан ТОЩЕНКО 
в беседе с политическим обозревателем «Правды» 

Виктором КОЖЕМЯКО
Начнём с вопроса нашим читателям. Вы замети-

ли, что очень многие из тех, кто в 1990-е годы объ-
явили себя знающими, как обустроить Россию, и 
более того — попытались это сделать, в настоящее 
время благополучно проживают за пределами род-
ной страны — в США, Великобритании, Германии, 
Израиле или иных государствах? Да-да, именно от-
туда уже не столько дают советы, сколько поносят 
всё, что было и что есть в России. 

Ведущих серию этих бесед в «Правде» о личинах 
российских оборотней всегда интересовало и про-
должает интересовать, почему правду о России дан-
ные фигуры охотнее всего ищут не в её границах, а 
на американском берегу. Как появляются эти «забо-
тящиеся о судьбе России», почему они пытаются 
найти ответ своим изысканиям не на отечественном 
поприще, общественном или научном, а непременно 

там, где Россия воспринимается в лучшем случае как 
некий придаток к американским/английским/гер-
манским интересам? Посмотрите на персонажей, 
судьбы которых под этой рубрикой проанализирова-
ны ранее. Многие из них приобрели покровительство 
и поддержку в иных странах — Березовский, Калугин, 
Пономарёв*, Чубайс и так далее. 

К данной плеяде принадлежит и Константин Бо-
ровой*, немало шумевший в 1990-е годы, но не 
смолкающий и сегодня. Они рядом — молодой По-
номарёв* и ветеран либерализма Боровой*. Это ти-
пичная фигура амбициозной персоны, рвущейся к 
власти и славе на основе урванного богатства. На-
помним, Константин Боровой* был одним из тех 
первых предпринимателей-капиталистов, кто стал 
олицетворением «новых рыночных отношений» в 
России конца 1980-х — начала 1990-х годов.

q Про Борового* и Новодворскую не зря говорили, что это ещё та парочка. 
Действительно, «ещё та»…


